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基督的慈悲在於将我
们与祂结合在一起

教宗方济各6月8日上午在要理
讲授中谈及加纳婚宴，指出耶
稣在这婚宴中把众门徒当作祂
的家人，教会的信仰也由此诞
生；我们人人都受邀去赴婚
宴，因为不再缺少新酒！

2016年6月19日

在论述几个关於慈悲的比喻後，今天
我们谈耶稣的第一个奇迹，圣史若望
称奇迹为“神迹”，因为耶稣这样做



不是为了引人惊歎，而是为了揭示天
父的爱。这第一个神迹正是若望讲述
的（若二1-11），它发生在加里肋亚
的加纳。这个神迹好似一个“门
户”，其中有些引人深思的话语和表
述显示了基督的全部奥秘，开启了门
徒们通往信德的心门。我们看看其中
几句。

在引言中我们找到这样的表述：“耶
稣和祂的门徒”（2节）。耶稣把祂
召叫跟随自己的人聚集在一起；现在
以一家人的身份，每个人都受邀赴
宴。耶稣在加纳开启祂公开牧职的时
候，以天主子民的新郎自居，一如先
知们所宣告的那样；祂向我们揭示那
将我们与祂结合在一起的深刻关係，
即爱的新盟约。我们信仰的依据是什
麽？是耶稣将我们与祂结合在一起的
慈悲行为。基督徒的生活是对这爱的
回应，就好似两个恋人的经历。天主
与人相遇，双方彼此寻找，彼此相
见，彼此倾慕，彼此相爱，恰如《雅
歌》中的新郎和新娘”。教会是耶稣



的家，祂为这个家倾注了自己的爱；
这是教会所守护且愿意给予众人的
爱。

在这盟约内容中也包含圣母的观
察：“他们没有酒了”（3节）。先
知们指出酒是默西亚宴席的典型元素
（参阅：亚九13-14；嶽二24；依二
五6），如果缺少了酒，怎能举行婚
礼、庆祝节日呢？水是生存不可或缺
的元素，酒却表达了盛宴的丰厚和佳
节的喜乐。在加纳婚宴上没有酒了，
新婚夫妇为此感到尴尬。请你们设想
一下婚宴以喝茶收场将是多麽尴尬！
酒在欢庆中必不可少。通过把“犹太
人取洁礼用的”石缸中的水变为酒
（6节），耶稣完成了一个非常生动
的徵兆：把梅瑟的法律变为福音，即
喜乐的携带者。正如若望在福音另一
处所说的：“法律是藉梅瑟传授的，
恩宠和真理却是由耶稣基督而来
的”（若一17）。



玛利亚对僕人的嘱咐为加纳婚宴的画
面添加了花环：“祂无论吩咐你们什
麽，你们就作什麽”（5节）。有些
奇怪：这是福音记载的玛利亚的最後
几句话，是她留给我们众人的遗产。
今天圣母也在对我们大家说：“耶稣
无论吩咐你们什麽，你们就作什
麽”。这是圣母留给我们的遗产，实
在美好！这句话让我们想到以色列子
民在西乃山回应盟约许诺时所使用的
信德宣言：“凡上主所吩咐的，我们
全要作”（出十九8）。加纳的僕人
确实听从了耶稣的吩咐：“耶稣向僕
役说：你们把缸灌满水罢！他们就灌
满了，直到缸口。然後，耶稣给他们
说：现在你们舀出来，送给司席。他
们便送去了”（7-8节）。在这次婚
宴上，新盟约真正得到确立，上主的
僕人即整个教会都领受了一项新使
命：“祂无论吩咐你们什麽，你们就
作什麽！”服事上主意在聆听并实践
祂的圣言。这是耶稣的母亲对我们简
明却重要的吩咐，是基督徒的生活大
纲。为我们每个人而言，从缸里取酒



就是要信靠天主圣言，体验祂在我们
生命中的效用。这样一来，我们便也
能与品尝了变成酒的水的司席一起感
叹：“你却把好酒保留到现
在！”（二10）。的确，主耶稣为了
我们的得救，继续保存那好酒，从祂
被刺透的肋骨继续不断地湧出这好
酒。

(© 梵蒂冈电台讯）

pdf | document generated
automatically from https://opusdei.org/
zhs/article/ji-du-de-ci-bei-zai-yu-jiang-
wo-men-yu-ta-jie-he-zai-yi-qi/ (2025年

4月20日)

https://opusdei.org/zhs/article/ji-du-de-ci-bei-zai-yu-jiang-wo-men-yu-ta-jie-he-zai-yi-qi/
https://opusdei.org/zhs/article/ji-du-de-ci-bei-zai-yu-jiang-wo-men-yu-ta-jie-he-zai-yi-qi/
https://opusdei.org/zhs/article/ji-du-de-ci-bei-zai-yu-jiang-wo-men-yu-ta-jie-he-zai-yi-qi/

	基督的慈悲在於将我们与祂结合在一起

